

CAMBIOS SOCIALES EN TIEMPOS DE PANDEMIA. *José Félix Tezanos (Ed.). CIS, Madrid, 2022, 1006 páginas.*

Cuando el presidente francés Emmanuel Macron proclamó “el fin de la abundancia” tras sus vacaciones de verano de 2022, pidiendo en un discurso desesperanzador “esfuerzos” y “sacrificios” a los franceses (*El País*, 24/08/2022), fue inevitable acordarse de la canciller alemana Angela Merkel imponiendo en Europa en 2010 las recetas económicas de austeridad ante la desaceleración y la crisis. Como antaño, el mensaje actual llega para cortocircuitar demandas sociales y encarrilar diversos e interconectados procesos de reinicio del sistema. Un reinicio de la máquina capitalista que, a través de su manifestación más global, esto es, la sociedad de consumo, ha resultado tan explosivo que ha provocado desajustes tales como los cuellos de botella en las cadenas de suministro internacional o el denominado *efecto champán* en los viajes turísticos. La quiebra de las finanzas, y concretamente de los créditos, detuvieron la máquina en la anterior crisis provocando la Gran Recesión.

En esta ocasión, ha sido la pandemia de la COVID-19, declarada como tal el 11 de marzo de 2020 por la OMS. Las

alarmas habían empezado a sonar a finales de 2019 al reportarse una serie de casos de neumonía atípica en Wuhan, China. El agente etiológico se identificó como un nuevo coronavirus que recibió el nombre de SARS-CoV-2. Debido a la rapidez y número de contagios y muertes, lo que empezó como un brote aislado en una región china se convirtió en pocos meses en un evento histórico catastrófico de carácter global¹. Más de dos años después, aunque las variantes del virus siguen causando estragos en muchos países, los gobiernos han ido retirando restricciones a medida que la vacunación ha avanzado. Cuando ya se vislumbra el fin de la pandemia, la velocidad de los acontecimientos nos ha sumido en un contexto de fuerte crisis energética, elevadísima inflación, guerra en Ucrania y, en conjunto, un rápido empeoramiento

¹ La revista *The Lancet* acaba de publicar un informe en el que señala que la pandemia de COVID-19 ha costado hasta el momento más de 17 millones de muertes, muchas de ellas evitables sin los múltiples fallos en la cooperación mundial y la influencia de la desinformación (Sachs *et al.*, 2022).

de las perspectivas económicas, sociales y medioambientales.

España no ha sido ninguna excepción a la crisis pandémica. Nuestro país ha experimentado una situación sin precedentes caracterizada por la incertidumbre y el temor ante una emergencia sanitaria que ha golpeado duro a la población, alterando el ritmo de vida de los españoles en todos y cada uno de los aspectos de la cotidianidad. La vorágine del presente, disfrazada de vuelta a la *normalidad*, no debe impedirnos prestar una atención especial a estos «tiempos de pandemia». La evidencia empírica acumulada al respecto permite no solo analizar los impactos y efectos de la COVID-19 en nuestra sociedad, sino que además contribuye a la comprensión de los posibles horizontes que se abren en el corto y medio plazo. En tal sentido, la obra coordinada por José Félix Tezanos adopta esa doble perspectiva tan reconocible en el catedrático emérito de Sociología y Presidente del CIS, orientada, por un lado, a identificar procesos específicos de cambios y de adaptación y readaptación, y por otro, a explicar las grandes transformaciones societarias.

Los datos que han manejado los/as autores/as son de un volumen impresionante, con encuestas, barómetros e investigaciones del CIS sobre opinión pública y percepciones colectivas, a los que se añaden estudios Delphi centrados en tendencias políticas, sociales, económicas y tecnológicas, entre otras. Todo ello recogido durante la eclosión de la pandemia hasta enero de 2022. Estamos, por tanto, ante la investigación interdisciplinar más completa en cuanto a material empírico sobre la sociedad española en este periodo inédito de nuestra historia reciente. Los/as cuarenta autores/as que acompañan al editor a lo largo de nueve bloques temáticos cuentan con las máximas acreditaciones en sus respectivas áreas: sociología, estadística, economía, filosofía, ciencias políticas, derecho, tra-

bajo social, salud pública... Baste nombrar algunos/as como Félix Requena, Eduardo Bericat, Victoria Camps, Adela Cortina, Cristobal Torres Albero o Carlota Solé Puig para darnos cuenta de que estamos ante una obra concebida para ser referente.

Los capítulos que conforman los bloques temáticos se internan en las cuestiones más candentes: la intensificación de las relaciones sociales a través de internet durante la pandemia, el consumo de noticias en los medios de comunicación –tradicionales y digitales–, los aspectos generacionales, familiares y sus dimensiones afectivas, los jóvenes, las personas mayores, el control social, los inmigrantes, la percepción de los problemas, las emociones colectivas, el comportamiento sexual, las actitudes ante la vida y la muerte, las esferas del ocio y el trabajo –devenidas en *ocio covidiano* y teletrabajo–, las tendencias de voto, los marcos jurídicos que se han hecho tan presentes en la cotidianidad, los debates sobre gestión pública y política, el orden mundial, los impactos económicos, la transformación digital, los posicionamientos éticos y morales y, por supuesto, los retos sobre la salud –tanto física como mental– ante la pandemia. El pulso de la opinión pública, tomado a través de los estudios demoscópicos, varía según se suceden las olas pandémicas, reflejando las inquietudes cambiantes de la población. En perspectiva, vemos que la *nueva normalidad* tendía a la antigua normalidad previa a la pandemia pero con la irrupción de nuevos problemas y expectativas.

El propósito por desentrañar el nuevo modelo de sociedad hacia el que nos dirigimos parece imponerse, eventualmente, al periodo objeto de estudio. La trascendencia del momento histórico que atravesamos justifica este empeño por definir el futuro, una ambición en el análisis, en este caso, propia de científicos sociales comprometidos. La correl-

ación de fuerzas entre valores e intereses contrapuestos ha entrado en una pugna, desatada ya antes de la pandemia, que no puede identificarse con movimientos meramente coyunturales, “sino más bien de época, la realidad geoestratégica dominante y los elementos hegemónicos” (García Biel, 2019). Para explicar visualmente lo que estamos viviendo, traemos a colación la metáfora deportiva y cinematográfica de la pelota de tenis que golpea violentamente la cinta de la red y al final puede caer en cualquier lado de la pista. La pandemia de la COVID-19 representa ese dramático y prolongado suspense sobre multitud de cuestiones pendientes de dirimir.

eforzamos a la sanidad pública y dignificamos a sus profesionales o dejamos que la iniciativa privada controle este sector a través de fondos de inversión y grupos empresariales? ¿Qué nuevos protocolos se pondrán en funcionamiento la próxima crisis sanitaria para determinar el grado de protección y priorización de las personas más vulnerables? ¿Qué tipo de fiscalidad implementamos para el sostenimiento del Estado ante los retos presupuestarios que se avecinan? ¿Abrimos nuestras fronteras para permitir la llegada de más inmigrantes y compensar así el envejecimiento poblacional o seguimos mirando a este colectivo como un enemigo externo y un competidor laboral? ¿Corregimos la velocidad de la digitalización y la combinamos con factor humano o pisamos más aún el acelerador de un tren al que muchos no llegarán a subirse jamás? Los interrogantes manan a borbotones en la disputa política,

económica, social y cultural, dentro de España y en los países de nuestro entorno, entre fuerzas progresistas y fuerzas reaccionarias. El libro de Tezanos se inclina ideológica y sociológicamente por el progresismo, pero avisa de la falta de respuestas y alternativas de este bloque para evitar que cada vez más sectores de clases trabajadoras o populares busquen mitigar sus miedos e incertidumbres acercándose a los movimientos reaccionarios y de ultraderecha.

BIBLIOGRAFÍA

- García Biel, M. (2019). “No olvidar nunca valorar la correlación de fuerzas”, *Nuevatribuna.es*, 9 de enero de 2019, <https://www.nuevatribuna.es/opinion/manel-garcia-biel/olvidar-nunca-valorar-correlacion-fuerzas/20190109123020159074.html>
- El País* (2022). “Macron decreta el ‘fin de la abundancia’ y pide ‘esfuerzos’ y ‘sacrificios’ a los franceses”, *El País*, 24/08/2022 sección Internacional <https://elpais.com/internacional/2022-08-24/macron-decreta-el-fin-de-la-abundancia-y-pide-esfuerzos-y-sacrificios-a-los-franceses.html>
- Sachs, J.D. *et al.* (2022). “The Lancet Commission on lessons for the future from the COVID-19 pandemic”, 14 de septiembre de 2022, *The Lancet*, [https://doi.org/10.1016/S0140-6736\(22\)01585-9](https://doi.org/10.1016/S0140-6736(22)01585-9)

Luis Gómez Encinas